

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

Le Conseil international des normes de déontologie de l'IFAC (IESBA) consulte sur des révisions majeures de ses normes sur l'indépendance

L'IESBA met en consultation jusqu'au 4 mai 2020 deux exposés-sondages, intitulés respectivement «Proposed Revisions to the Non-Assurance Services Provisions of the Code» et «Proposed Revisions to the Fee-Related Provisions of the Code», qui sont tous deux destinés à améliorer les dispositions du Code relatives d'une part, aux missions autres que d'assurance et, d'autre part, aux honoraires.

Parmi les changements majeurs proposés concernant les missions autres que d'assurance, figurent :

- l'interdiction d'effectuer des missions autres que d'assurance chez un client d'une mission d'audit qui est une entité d'intérêt public (EIP), dès lors que cette mission pourrait faire peser une menace sur l'indépendance liée à l'auto-révision ;
- une nouvelle limitation des circonstances dans lesquelles l'importance relative peut servir à déterminer la licéité d'une mission autre que d'assurance ;
- le durcissement des clauses relatives aux contacts entre l'auditeur et les responsables de la gouvernance, et notamment s'agissant des EIP, l'introduction d'une obligation d'approbation préalable des missions autre que d'assurance par les responsables de la gouvernance ;
- des obligations plus strictes pour la prestation de certaines missions autres que d'assurance, notamment certains conseils fiscaux et financiers.

L'exposé-sondage sur les missions autres que d'assurance comprend par ailleurs des indications pour aider les cabinets d'audit à évaluer le niveau de menace pesant sur l'indépendance lorsqu'ils effectuent des missions autres que d'assurance chez des clients d'une mission d'audit.

Parmi les changements majeurs proposés concernant les honoraires, figurent :

- l'interdiction faite aux cabinets de laisser la prestation de missions autres que l'audit à un client de mission d'audit influencer le montant des honoraires d'audit ;
- dans le cas d'une EIP, l'obligation de cesser toute activité d'auditeur si la dépendance des honoraires à l'égard des clients d'une mission d'audit se poursuit au-delà d'une période déterminée ;
- la communication aux responsables de la gouvernance et au public d'informations sur les honoraires afin de documenter leur jugement sur l'indépendance de l'auditeur.

L'exposé-sondage sur les honoraires contient par ailleurs un durcissement des recommandations relatives à l'identification, l'évaluation et le traitement des menaces pesant sur l'indépendance s'agissant d'autres questions liées aux honoraires, et notamment le ratio des d'honoraires pour des services autres que l'audit par rapport aux honoraires d'audit.

L'IESBA organisera des webinaires tout au long de la période de consultation, de façon à assurer une présentation globale de ces deux exposés-sondages.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse - 21 janvier 2020

L'IFAC publie une étude internationale sur les honoraires d'audit

Il est crucial de comprendre le coût de l'audit dans le contexte des discussions internationales sur la qualité de l'audit. L'IFAC publie une analyse qui vise à quantifier les honoraires d'audit par rapport aux revenus des entreprises dans différents pays européens et d'Amérique du Nord de 2013 à 2018. Le rapport propose une ventilation des honoraires d'audit en fonction de la population, du marché et du secteur d'activité, en s'appuyant sur les données fournies par le cabinet de recherche Audit Analytics. Le rapport consacre en particulier une rubrique aux audits conjoints, pour faire observer que 95% des audits conjoints dans les entreprises cotées sur les principales bourses de valeurs européennes (et ayant des revenus supérieurs à 10 millions d'euros), sont effectués en France.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IFAC – Communiqué de presse – 20 décembre 2019

INTERNATIONAL INTEGRATED REPORTING COUNCIL (IIRC)

L'IIRC présente un nouveau modèle de «pensée intégrée» (integrated thinking)

L'IIRC met en ligne un nouveau rapport, intitulé «Integrated Thinking & Strategy: State of Play Report», qui présente un nouveau modèle de «pensée intégrée», prônant la prise de décision durable à long-terme, afin de permettre aux entreprises de jouer leur rôle en qualité de parties prenantes d'un modèle durable. Le rapport a été élaboré par un groupe de 50 organismes au niveau international, notamment BASF, HSBC, Solvay, Standard Bank et ING. L'integrated thinking est une approche de gestion qui permet aux entreprises d'exercer durablement leur activité en permettant une meilleure prise de décision sur la base d'une information interconnectée, considérant les évolutions attendues de leur marché, qu'elles soient économiques, sociétales, technologiques ou environnementales. Le rapport met en évidence certains des défis auxquels font face les entreprises pour piloter efficacement un tel modèle, présente diverses études de cas montrant comment elles gèrent ces défis et avance quelques idées nouvelles sur la façon de conduire l'innovation toujours plus avant.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IIRC – Communiqué de presse – 21 janvier 2020

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE

ACE annonce une table ronde sur la mise en place d'un normalisateur international pour le reporting non-financier

ACE annonce l'organisation, en collaboration avec Eumedion, le 9 mars 2020 à La Haye, d'une table ronde consacrée à la mise en place d'un normalisateur international pour le reporting non-financier. Cette initiative fait suite à la publication en juin 2019 par ACE d'un document de réflexion, «Thought-leadership paper», et d'un Livre vert par Eumedion. ACE compte réunir une large gamme de parties prenantes, sociétés cotées, investisseurs, auditeurs, normalisateurs, décideurs et responsables de la

mise en application, qui s'exprimeront sur le rôle crucial du reporting non-financier, dans le cadre de discussions modérées par Kris Douma.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACE – 20 janvier 2020 - Communiqué de presse

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP

L'EFRAG publie la synthèse des réponses concernant la présentation des méthodes comptables

L'EFRAG publie la synthèse des réponses qui lui sont parvenues dans le cadre de la consultation de l'IASB concernant son exposé-sondage ED/2019/6, «Informations à fournir sur les méthodes comptables», qui propose des modifications mineures à la norme IAS 1, «Présentation des états financiers». Cette synthèse résume les observations reçues par l'EFRAG sur son projet de lettre de commentaires et explique la façon dont elles ont été prises en compte par l'EFRAG lors de ses sessions techniques ayant conduit à la rédaction de sa lettre finale de commentaires.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

EFRAG – Communiqué de presse – 22 janvier 2020

L'EFRAG lance un appel à candidatures pour son panel consultatif sur les actifs incorporels

L'EFRAG lance un appel à des candidatures d'experts pour siéger à son panel consultatif sur les actifs incorporels, qui réunira des utilisateurs (et notamment des experts en évaluation) et des responsables de la préparation des états financiers établis suivant les normes IFRS. Ces experts auront notamment pour tâche d'aider le panel consultatif à répondre aux questions de savoir comment une entité créée, entretient et améliore la valeur et de quelles informations sur les actifs incorporels les investisseurs ont besoin et qu'ils ne parviennent pas à trouver dans les états financiers. Les candidatures des personnes intéressées doivent parvenir d'ici le 21 février 2020. La première réunion du panel technique devrait se tenir le 27 mars dans les locaux de l'EFRAG.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

EFRAG – Communiqué de presse – 21 janvier 2020

L'EFRAG présente le rapport sur le reporting lié au climat

L'EFRAG invite au lancement du rapport sur le reporting lié au climat, qui se déroulera dans ses locaux à Bruxelles le 6 février 2020, en présence du président de la Commission de l'environnement, de la santé publique et de la sécurité alimentaire, Pascal Canfin. Ce rapport est le fruit du dialogue engagé par le groupe de travail, European Lab Project Task Force on Climate-related Reporting, avec les utilisateurs, les préparateurs et les autres parties prenantes du reporting lié au climat, afin d'échanger sur les bonnes pratiques en termes de reporting.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

EFRAG – Communiqué de presse – 17 janvier 2020

FEDERATION EUROPEENNE DES COMPTABLES ET AUDITEURS POUR LES PETITES ET MOYENNES ENTREPRISES (EFAA)

L'EFAA rend compte de l'avancée de son outil d'évaluation de la compétence numérique

L'EFAA rend compte de l'avancée de son outil d'évaluation de la compétence numérique, Digital Competency Maturity Model – DCMM, destiné à aider les petits et moyens cabinets comptables à évaluer et à améliorer leur compétence numérique. Depuis son lancement en septembre 2019, près de 600 petits et moyens cabinets l'ont mis en application. L'EFAA publiera les premiers résultats au niveau européen au cours du premier semestre 2020. Le DCMM a également été présenté en Asie lors d'une manifestation organisée par la South Asian Federation of Accountants (SAFA) à Colombo, Sri Lanka, le 8 décembre 2019. L'EFAA a conclu un protocole d'accord avec la SAFA, organisme qui représente la profession en Asie du Sud, et notamment l'Institute of Chartered Accountants of India (ICAI), qui a élaboré la première version du DCMM.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Latest from Brussels – N°1- Janvier 2020

L'ACTUALITE PAR PAYS

ALLEMAGNE

INSTITUT DES WIRTSCHAFTSPRUEFER (IdW)

L'IdW publie une étude sur la technologie Blockchain

L'IdW annonce la publication d'une étude consacrée à la technologie Blockchain, qui analyse d'une part, les possibilités concrètes de mise en oeuvre au niveau des entreprises et, d'autre part, les répercussions sur la gamme des performances et des compétences des auditeurs.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IdW- Communiqué de presse - 13 janvier 2020

CANADA

CPA CANADA

CPA Canada propose une série de textes sur «Les grandes tendances technologiques»

CPA Canada a mis en place une série, intitulée «Les grandes tendances technologiques», qui réunit des documents établis par des experts en technologies de l'information sur les sujets technologiques intéressant la profession, et notamment les avantages et les risques liés à leur utilisation, ainsi que les stratégies pouvant être mises en oeuvre pour atténuer ces risques.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

CPA Canada – janvier 2020

ETATS-UNIS

JOURNAL OF ACCOUNTANCY

La valeur ajoutée à l'audit par l'analyse des données

Les outils d'analyse des données, qui s'appuient sur les innovations technologiques les plus récentes, capables d'analyser en profondeur les données relatives aux clients, apportent une valeur ajoutée à l'audit, liée à une pertinence et une efficacité accrues. Ils permettent à l'auditeur d'analyser de très larges volumes de données et lui apportent des grilles de compréhension plus performantes, lui permettant graduellement de passer du descriptif au prédictif. La mise en œuvre de ces technologies n'est toutefois pas sans difficulté. Elle présuppose la maîtrise des nouvelles technologies, mais aussi l'acquisition de compétences de réflexion critique lui permettant d'évaluer l'apport de l'analyse des données sur un dossier d'audit déterminé et d'apporter des informations utiles au client.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Journal of Accountancy – 21 janvier 2020

ITALIE

CONSOB

La Consob et la Banque d'Italie font front commun contre la cyber-criminalité

La Consob et la Banque d'Italie ont adopté une stratégie commune en vue de renforcer la cyber sécurité du secteur financier, via un jeu de mesures spécifiques axées sur l'infrastructure financière, les systèmes de paiement, les contreparties centrales, les dépositaires centraux et les places de négociation de titres. Les deux institutions comptent tirer partie de leur synergie pour élaborer des remparts contre les menaces informatiques liées au développement des nouvelles technologies et de l'économie numérique.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Consob – Communiqué de presse – 16 janvier 2020

ROYAUME-UNI

COMPLEAT SOFTWARE

Compleat Software rend compte de l'engouement pour les logiciels financiers

Selon une étude effectuée par le fournisseur de logiciels de gestion, Compleat Software, plus de la moitié des entreprises britanniques se sont ruées, au cours des douze derniers mois, sur de nouveaux logiciels financiers, afin de satisfaire aux obligations et aux défis induits par l'introduction du Modèle de TVA électronique, Making Digital Tax (MTD), qui leur impose d'archiver leurs livres de TVA au format numérique et de les envoyer à l'administration fiscale par voie électronique, sans intervention manuelle. Dans le même temps toutefois, trois sur dix seulement ont procédé à la modernisation de leur logiciel comptable.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

FINANCIAL REPORTING COUNCIL (FRC)

Un nouveau rapport du FRC prône l'amélioration de l'information fournie par les entreprises sur leurs effectifs

Les informations fournies sur les effectifs, les conditions de travail, l'évolution des dispositions contractuelles et l'automatisation, font l'objet depuis quelques années d'une attention accrue de la part des investisseurs, qui demandent qu'elles soient clarifiées. Le rapport du FRC apporte des recommandations pratiques sur la façon dont les entreprises peuvent améliorer l'information qu'elles fournissent aux investisseurs. Il encourage par ailleurs les entreprises à envisager leurs effectifs en tant qu'actif stratégique et à expliquer dans quelle mesure elles investissent dans cet actif, via des données sur la composition, le recrutement, l'ancienneté et la diversité des membres de leur personnel.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

FRC – Communiqué de presse - 20 janvier 2020

ASSOCIATION OF CHARTERED CERTIFIED ACCOUNTANTS (ACCA)

L'ACCA lance une plateforme «Bien-être» à l'attention de ses étudiants

L'ACCA a élaboré cette plate-forme avec l'aide d'un assistant de développement personnel. Les moyens mis en œuvre recouvrent des séries de podcasts traitant de l'anxiété et du sommeil, des conseils et astuces sur la méditation et la nutrition, et des articles exclusifs sur le sommeil et les examens. Le lancement de cette plateforme fait suite à une enquête réalisée auprès de l'ensemble des étudiants de l'ACCA dans le monde, qui sollicitait leur point de vue sur la santé mentale, le bien-être, l'assistance actuellement mise à leur disposition et les éléments qu'ils voudraient voir développés par l'ACCA.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACCA- Communiqué de presse - 13 janvier 2020

EVENEMENTS ET CONFERENCES

ACCOUNTANCY EUROPE (ACE)

Journée fiscale, Tax Day 2020, 19 février à Bruxelles

Accountancy Europe annonce l'organisation, le 19 février 2020 à Bruxelles, de sa Journée fiscale, Tax Day 2020, au sommaire de laquelle figureront les derniers développements intervenus dans le domaine de la politique fiscale, tant au niveau de l'Union européenne qu'au niveau international.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Accountancy Europe - Communiqué de presse –Janvier 2020